



令和7年1月8日(水)発行  
府中市立府中第九小学校  
校長 日野 正宏



# 1月号

## 一年の計は元旦にあり

校長 日野 正宏

年が変わり、3学期が始まりました。短い学期ですが、学年のまとめとして位置付け、進学・進級の心構えや準備に当たる大切な学期です。今学期も保護者・地域の皆様とともに子供たちの健やかな成長に尽力してまいります。重ねてよろしく願いいたします。

2学期の終業式の時に子供たちに「お正月、新しい年の始まりに、新年の目標をたてましょう。」という話をしました。「一年の計は元旦にあり」という言葉を意識して伝えました。「一年の計は元旦にあり」の由来を調べてみますと、諸説ありますが、以下の2つが有力なようです。一つは、中国の明代、憑慶京という人が記した「月令広義」にその元があるというものです。「月令広義」は中国の年中行事やしきたりが解説されていて、その中に「一日の計は朝にあり」「一年の計は春にあり」「一生の計は勤にあり」「一家の計は身にあり」と記されているそうです。もう一つは、戦国武将 毛利元就が「一年の計は春にあり」「一月の計は朔(ついたち)にあり」「一日の計は鶏鳴(けいめい)にあり」(一年の計画は新しい年に立てるべきである、一月の計画は月初めに立てるべきである、一日の計画は一番鶏が鳴く朝に立てるべきである)と家臣たちに言ったというものです。どちらも、「一年、一月、一日それぞれの最初るときこそが計画をたてるべきときである」ということを言っています。

計画を立てて行動することの大切さを整理してみると、例えば、次のようなことが挙げられると思います。

### ○どんな成果をだせばよいのか明確になる

「ゴールが明確になる」と言ってもよいかも知れません。どんな状態になればよいのかをはっきりさせることで、やるべきこと、やらなくてもよいことが見えてきます。

### ○進行の見通しがもてる

計画に従って進めることで「予定通り進んでいる」「半分までは達成した」などの先の見通しもはっきりとします。「あともう少しやればよい」「ここまでできた」などの意識は取組の意欲にもつながります。

### ○やるべきことの優先順位がつけられる

計画があれば、「今、最も優先的にすすめるべきことは何か」を見出すこともしやすくなります。「何が遅れているのか、計画通り進んでいないのか」が分かりやすくなります。

### ○計画を修正できる

当初の見込み通りにいかなくても、現実近づけるため、実際に実行できる形に修正していくことができます。修正の際に、実際にできなかった、うまくいかなかったことを元に考えていくことができます。

子供たちにも自らの学習や生活の向上を図るための計画をなるべく具体的にたてるとともに、その実施状況を踏まえて計画を修正できる主体性を身に付けていってほしいと願っています。

本年も学校・保護者・地域が一丸となって、子供たちの力を伸ばしていきたいと思っております。何卒よろしくお願いいたします。

## 【子供を笑顔にするプロジェクト】立川志の春師匠の落語教室

副校長 阿部 隆次

12月4日(水)に、東京都が実施している「子供を笑顔にするプロジェクト」の事業の一環で、落語立川流、立川志の春師匠が来校し、6年生を対象にした落語教室を開催してくれました。イェール大学卒業後、商社マンになったものの、一転して落語家になったという異色の経歴の持ち主である志の春師匠。通常、こうした出前授業は広い体育館で実施することが多いのですが、今回は志の春師匠から「子供の本当に近くで話したい」という強い希望があり、急遽、低学年音楽室に高座がしつらえ、落語教室が始まりました。落語を初めて聞くという子も多かったのですが、あっという間に落語の魅力に引き込まれた6年生たち。小話から落語への一連の流れを存分に楽しみ、間近で表情や息遣いまで感じ取りながら伝統の話芸の面白さを味わうことができました。また後半には6年生も高座に上がり、落語体験を行いました。予想をはるかに上回る上手な話しっぷりに、志の春師匠も感心していたようです。落語は国語教科書にも載っていますし、また動画配信サイト等でも多くの落語の様子が視聴できます。しかしこうして実際に目の前、それも手の届く距離で味わう話芸は、6年生たちにとってもまた格別だったことと思います。中学校に行っても、古典文化に関する学習がありますので、今回の体験はその際にもきっと役立つことでしょう。



## 【恒例！】今年も楽しかった九小オリエンテーリング

九小オリエンテーリング担当 T S

12月10日(火)の3、4校時をつかって、九小名物の一つである「九小オリエンテーリング」を開催しました。この行事は、毎月行っているフレンド学級活動の拡大版で、異学年で編成した班毎に、校内の各所に用意されたクイズやゲームをクリアするという活動です。「ストップウォッチ10秒止め」や「500gジャスト」等、大人がやっても難しいようなゲームもあって、子供たちも一生懸命に取り組み、楽しい時間を過ごすことがで



きました。しかし目的は、あくまでも異学年の児童同士で楽しく関わる点にあります。事前に上級生たちが準備をし、代表委員会と集会委員会が協力して準備を進めてくれたおかげで、今年も大成功でした。特に4、5、6年生たちが下級生に優しく声を掛け、進行していく様子は、とても頼もしく感じました。九小の子たちみんなで作る伝統行事は、今年も大成功に終わりました。

## 美化の日 ～落ち葉拾いできれいな校庭に～

美化の日担当 K S

12月3日(火)の掃除の時間に、全校児童で落ち葉拾いを行いました。今年の落ち葉拾いは、雨で一度延期になったため、児童と教員のみで行いました。校庭を各学年で分担し、一番落ち葉が多い東側は6年生に担当してもらいました。落ち葉だけでなく、ごみや小石も拾い集め、きれいで安全な校庭になりました。限られた時間でしたが、一人一人が九小の一員として活動できました。きれいになった校庭で、子供たちが元気に活動する姿を見ると、嬉しくなります。



## 綱引き大会で大・活・躍！

副校長 阿部 隆次

青少対第一地区主催のふれあい綱引き大会が、12月21日(土)に府中第一中学校を会場に開催されました。昨年度から始まったこの行事は、一中学区にある府中第九小学校、府中第一小学校、府中第二小学校の3つの小学校、そして府中第一中学校が参加して行います。今年度は国体で2位に輝いたという府中刑務所綱引き部の方をコーチに迎え、この日に向けて練習を重ねてきました。4、5、6年生、そしてふたば学級から1チームずつ、合計4チームが九小の代表として活躍しました。準優勝1チームを含む好成績を残したこともそうですが、何よりも朝練習、中休み、昼休みの練習、そして放課後の練習を通して、綱引きという非常にシンプルな競技に対して真摯に取り組む姿勢が素晴らしかったです。大会後、コーチをしてくださった府中刑務所綱引き部の皆様に全員でお礼を伝えましたが、その中でコーチから「美しい綱引きだった」という言葉をいただきました。正に九小の児童を体現する言葉だったように思います。いずれは中学校で一緒になる他校の児童たちと、楽しく爽やかに交流できた点も素晴らしかったです。文字通りの「力いっぱい」を見せてくれた点が何よりも嬉しかったです。最後になりましたが当日、たくさんのご声援をくださいました保護者の皆様、また練習へご協力、ありがとうございました！



## 【ようこそ先輩】府中一中との合唱交流会

音楽 Y Y

12月2日(月)の6校時、府中第一中学校2年生の皆さんをお招きして、6年生が合唱交流会を行いました。九小の卒業生も含む総勢50名が来校して、素敵な歌声を響かせてくれました。2年前に九小を卒業した生徒たちは懐かしくもあり、また逞しく、頼もしく成長していました。府中第一中学校では、毎年校内で合唱祭を開催していますので、その時にも歌ったと



いう3部合唱で素敵なハーモニーを響かせてくれました。6年生たちは中学生たちの歌声に圧倒されていたようですが、自分たちの2年後の姿という風にも捉えていたようです。2年後、九小の体育館に帰ってきて、今の4年生たちに素晴らしい歌声を響かせてくれるはず。最後に6年生と中学生が一緒になって、「夢の世界を」と「つばさをください」を合唱して交流会が終わりました。

## 連合学芸会でも大活躍でした

ふたば学級連合学芸会担当 TS

ふたば学級では、11月29日(金)に連合学芸会を実施しました。今年度は府中の森芸術劇場が改修工事のため、府中市立府中第一中学校の体育館をお借りして、実施しました。「3きょうだいのふしぎなゆめ?」という題名で、宿泊学習や子ども達の経験を要素に加えながらオリジナル劇を発表しました。全員一つ以上の台詞を担当し、毎日演出を考えたり話し合ったりし



ながら練習を積み重ねました。本番前に緊張したり異学年の子ども達で練習をしたり終わった後は達成感を感じたりしている姿を見ることができ、一人一人の大きな成長を感じました。本番は保護者の方や他校の子ども達が見守る中で全員が劇に出演し、大成功の行事となりました。ふたば学級の保護者の皆様には、行事へのご理解、ご協力ありがとうございました。

## 1月の主な予定

月	日	曜日	予定
1	8	水	始業式 B時程 全校4時間授業(給食なし)
	9	木	給食開始 発育測定(5、6年生)
	10	金	発育測定(3、4年生) ひばり教室指導開始
	11	土	
	12	日	
	13	月	成人の日
	14	火	あんぜんの日 フレンド学級 発育測定(1、2年生、ふたば学級)
	15	水	小中連携の日(全校5時間授業)
	16	木	児童集会
	17	金	
	18	土	
	19	日	

月	日	曜日	予定
1	20	月	全校朝会 クラブ活動(3年生クラブ活動見学)
	21	火	長なわ集会(1、3、5年生) 校内書写展開始
	22	水	B時程 全校4時間授業
	23	木	保健委員会集会
	24	金	ふたば学級施設見学
	25	土	土曜授業日 学校公開日 府中市連合書写展開始(2月4日まで府中市美術館)
	26	日	
	27	月	全校朝会 クラブ活動(3年生クラブ活動見学)
	28	火	長なわ集会(2、4、6年生)
	29	水	全校5時間授業
	30	木	福祉学習(5年1組)
	31	金	社会科見学(3年生) 校内書写展開始